
 

 
天生的挑戰者 

史曉晴 

 

 2009年9月是香港教育史上的一個里程碑，傳統七年的中學學制將被三三四新高中學制
正式取代。新高中學制強調學生作多元發展，繼而使學生皆能有高瞻遠望的眼光。今年的中
四生面對著與過往不同的公開考試制度與及學習的方式，在不同方面皆面對著不同的挑戰。
小鈺（化名）好像一出生就要面對著不同的挑戰，她自小便知道自己患上了先天性心臟病，
曾接受過心導管手術，也需要長時間不斷的覆診，在學習上遇上比其他人更大更多的阻礙；
同時，她也是首屆採用新高中學制的學生，需要走一條沒有前人只有來者的新路，向充滿問
號的未來作一次迎面的挑戰。 

那邊的冷言冷眼 

 在來年的新高中課程中，小鈺在四個必修科外，選修了企業和旅遊與款待兩科比較貼近
商科的科目。細問之下，我們發現原來小鈺希望未來可以於酒店行業中工作，所以在今次選
科中便選修這兩科，可以更早了解酒店業，方便他日投身酒店和旅遊這些行業。就是這樣，
我們的正式跟小鈺進行訪問，從她的學校生活中開始了解她。 

    小鈺的學校生活比普通的小朋友來得靜態、比較悶。由於患病的緣故，小鈺不能參加小
朋友最喜愛的體育課。當同學們都在操場上自由地奔走，又或是興高采烈地打球的時候，她
只能在旁邊呆呆地看著他們。另外，每年的學校旅行，小鈺也是不能參與其中，減少了很多
與同學相聚的時間。不過，最令小鈺難受的，不是因為她不能參與在活動當中，而是其他班
的同學不但不體諒小鈺的處境，更加認為小鈺在「扮病」。小鈺說，雖然同學們不是在她面
前討論，但是她從其中途徑知道別人在背後指指點點。一聽見別人在嘲諷小鈺「扮病」的那
一刻，我的確感到萬分的無奈，有時小朋友就是這樣不經腦袋思考、不體諒別人感受，結果
使別人身心靈受到不少的傷害。幸好，小鈺後來也提到學校裡也有不介意她生病，同學不再
嘲笑她了，而且偶爾也會一起談天說地，更有些同學能夠為小鈺分擔她的心事和困難。 

這邊的關懷接納 

 除了一些相熟的同學之外，小鈺一直幸運地遇上很多好老師，使她感受到來自別人的真
心關懷。小鈺提到由於她患病的緣故需要定時覆診，以及在天氣轉變時會更容易累，有時也
會錯過不同的課，但是大多的老師都會對她作出特別的照顧。其中小一班主任魏婉媚老師和
中二中文科老師葉若蘭老師更是帶給小鈺無限的關懷和幫助。 

    在小一的時候，小鈺要入醫院做手術，魏婉媚老師之後特意為小鈺補課，以及經常問候
她的身體狀況。及至之後，魏老師已經沒有任教小鈺，但是仍會關心她，使小鈺切實地感到
老師的疼愛。至於葉若蘭老師，她是小鈺在中學的天使，不斷熱切的關心，使小鈺感到別人
的支持和鼓勵。 

 兩種不同的處事手法，兩種迥然不同的感受，小鈺的挑戰途中雖然有著口沒遮攔的同
學，但有善解人意的老師，使她仍能得到支持，在學習上有所得，成績也算不錯，特別是英
文科。 



 

仍然伸手助人 

 我們經常也找很多藉口去推卻做義工，說什麼自己沒有能力，其實說到底我們很多時只
是不願意拿出一點時間去做一些沒有回報的東西。小鈺雖然身體上有毛病，會比他人更容易
感到疲累，但是她願意拿出時間去做義工，幫助社會有需要的人。她參加了學校和信義會合
辦的關懷大使計劃，定期去探訪老人家和小朋友，派禮物給他們，也會和小朋友玩遊戲。小
鈺坦言一開始參加這個活動，只是因為朋友的緣故，及後她發現自己對做義工也感到興趣，
也很高興可以幫助有需要的人，所以便繼續參加。她說，其實做義工也使她有所裨益，她在
這個計劃中認識了更多志同道合的朋友，也令她學懂照顧別人，特別是跟老人家相處，這令
她喜歡了當義工。在小鈺身上，我體會了「施比受更為有福」這個諺語，而且我相信在做義
工的同時，老人家和小朋友的笑臉能使小鈺對自己更加充滿信心，得到一些平日在學校和家
中得不到的收穫。 

三大目標 

 我們跟小鈺談了一個多小時，氣氛雖然不算熱烈，卻又沒有什麼冷場。臨近訪問的結
尾，我們問她﹕ 「你於未來一年有什麼目標，或是想完成的事？」 

    小鈺想了一想，便把她的三個目標娓娓道來：在校園生活方面，她希望可以與同學相處
融洽，同時全部科目也能夠合格，特別是她最不擅長的數學科。另外，在家庭方面，她也期
望可以和家人傾談更多，使大家的關係可以更親密，作自己最堅強的後盾。 

    在短短的訪問的過程中，我發覺小鈺好像對很多事都是抱著輕描淡寫的態度，沒有什麼
強烈的感覺，彷彿這個先天性的心臟病就像是她一個相伴已久的「戰友」般，沒有對她造成
太大的影響，而且這個病也讓小鈺鍛鍊出堅強的性格。然而當我一聽到她那三大目標的時
候，我發現我面前這個十六歲的女孩與普通的人一樣，心中有很多的想法，也有不同的感
覺，只是她在平日選擇了沉默。 

   在歸家的路途中，我想起剛才與小鈺訪問的情況，這個比我年紀小的女孩很堅強，她沒
有自怨自艾自己天生有病患，也沒有抱著聽天由命的消極態度去過日子，她依然努力讀書，
成績達到中上水平，也利用自己微小的力量回饋社會，幫助社區上有需要的人仕。即使在小
鈺的人生中沒有驚天地泣鬼神、賺人熱淚的奮鬥經過，但是在她生命中需要面對著一個又一
個的挑戰。而在她沉默的背後，我們都知道這些挑戰非一朝一夕，一人一力便能解決，甚至
她也找不到最好的解難方法。不過在她身上，我看見她有一份不屈不撓的堅強，一顆懂得關
愛的熱心，這樣的一個16歲的年青的故事值得讓別人知道，成為他人的鼓勵！ 

後記： 

    在訪問期間，小鈺一直也是寡言，我們問一句，她才回答一句，不會主動和我們談話。
直至我們問她有沒有特別喜愛的歌手時，她才開始滔滔不絕地說她的「飛佛」--棒棒堂。也
許，我們兩個已經過了追續明星的年紀，對棒棒堂等新進組合歌手不太熟悉，所以也談不到
幾句。不過，小鈺最後在我們的哄求下，終於肯給我們表演唱棒棒堂的歌，我們都非常高
興。 

    即使今天的我對那首歌已淡忘了，但是在小鈺願意為我們獻唱的時候，我們看到這個愛
音樂的她，忘不了的是那可愛的笑臉。 


